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本报讯 （报道组 郑晨 通讯员 万红
梅）“现在摆在这里，再也不用和路上的汽
车、电动车挤来挤去，我们真的很开心！”12月
17日，在柯城区荷花街道清莲里社区“六尺
巷”有礼菜摊摆摊的王阿姨说。

西弄的沿街房屋是原小南门村民建于20
世纪90年代的自建房，该区块人口密度高，可
附近没有菜市场。为满足村民和租户的购菜
需求，周边农户自发来此卖菜，久而久之形成
了“路边菜摊”。“路边菜摊”不仅影响交通安
全，且造成环境“脏乱差”，严重破坏了市容环
境。

2023年初，荷花街道启动清莲里自建房
综合整治工作，但占道卖菜的现象依然未得
到根本解决。一面是占道经营带来的交通影
响和“脏乱差”，另一面是农户销售难、市民买
菜难，市容环境与民生保障难以平衡。

今年 9月，在荷花街道支持下，清莲里社
区党委按照“疏堵结合、因地制宜、便民利民、
规范管理”的原则，多次走访调研、实地勘查，
结合实际情况，对农户摆摊时间和位置等方
面进行科学合理规划。

10月，经过征求原小南门村自建房改造委
员会、周边商户的意见建议，清莲里社区决定在
社区党建广场旁的无名路上设立一条长30米、
宽2米（约6尺）的“六尺巷”有礼菜摊。这条路
是西弄最西端的断头路，小车不能进出，可有效
避免交通拥堵。

11月 4日，“六尺巷”有礼菜摊完工投用，
农户销售蔬菜有了一个安全固定的场所，为周
边居民生活带来了极大便利。

衢州有个
“六尺巷”有礼菜摊

不锈钢盲道也防滑
记者走访多地发现，衢州市区的盲道多为预

制混凝土砖、花岗岩或大理石、陶瓷材质。其中，
预制混凝土及全瓷、塑胶盲道较为常见，主要应
用于城市道路、公园等公共场所的人行道中。只
有部分室内区域使用不锈钢盲道。

随后，记者咨询了市住建局城市建设管理处
相关工作人员，对方答复，早几年，衢城范围内确
实有室外不锈钢盲道，但随着城市有机更新，这
些室外不锈钢盲道已全部拆除更新。

在衢州综合客运枢纽二楼，记者找到一条连
通至火车站的不锈钢盲道。该条不锈钢盲道表
面有凹凸不平的防滑钉，行走起来反而比旁边的
地砖更防滑。

“挺好的，走起来很稳，而且脚感凹凸很明
显。”市无障碍环境建设促进会会员毕秀文是一名
视力障碍者，她体验过后，对此处不锈钢盲道表示
认同，“室内一般不会结冰，只要不结冰，这样的盲

道就不会打滑。”
市无障碍环境建设促进会的另一名会员透

露，金属盲道是否防滑，取决于是否采用了雕铣
工艺，高质量的不锈钢盲道其实是防滑的。

盲道材质应因地制宜
记者梳理发现，在《建筑与市政工程无障碍

通用规范》《中华人民共和国无障碍环境建设法》
等政策法规中，对于盲道材质并没有具体的规
定，但均要求盲道应具备良好的防滑性和耐磨
性，以确保能够经受长期的踩踏和磨损，保持其
表面的平整度和凸起度，盲人在行走时不会因地
面湿滑而摔倒。

“针对不同场所环境，盲道材质的选择应因地
制宜，兼顾实用性与安全性。”市无障碍环境建设促
进会会长胡金土建议，在商业中心、医院、学校、交
通枢纽等人流量大、使用频率高的室内公共场所的
盲道，可优先选用耐磨、耐压，性能卓越的材料。

盲道被占用问题更常见
除了“瞎滑”之外，黑灯在节目中吐槽的盲道

设计不合理、被占用等问题也值得关注。
毕秀文经常独自往返于市区恒大小区和清

莲小区、礼贤未来社区之间。她说，每到一处，她
第一时间就会找“自己的道路”，而她常遇到盲道
被汽车等占用，在老城区，由于井盖较多，部分道
路的盲道是“S”形，让她非常没有安全感。

盲人推拿师姜师傅也经常独自外出，他坦
言，他出门不常走盲道，大部分时候走的是人行
道，比起盲道，周边人行走、车子开动的声音更让
他有安全感，是他判断停止或前行的依据。
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不锈钢盲道登上热搜，记者调查本地情况

衢州不锈钢盲道是防滑的
记者 徐佩 文/摄

近日，话题“深圳连夜拆除不锈钢盲道”冲上了微博热搜，起因是视障脱口秀演员黑

灯在节目里吐槽不锈钢盲道表面过于光滑，不仅不能为盲人提供有效的指引，反而可能

导致摔倒，盲人走在上面“瞎滑”。深圳福田区连夜拆除，换成了水泥材质的盲道，这也

让不锈钢盲道问题进入了公众视野。

那么，衢州是否也存在不锈钢盲道？记者就此进行了深入采访。


